

dans la salle du Théâtre, transformée pour la circonstance. C'est M. Pérez (notod), président de l'œuvre, qui a ouvert cette véritable école d'Influence par un chaleureux et remarquable discours dans lequel la situation tout naturellement a été étudiée. M. Martí Bonet, député catalan des provinces de barcelone de la Société, de cœur, de conseil et d'âme, a prononcé, ainsi que de MM. Bamberger, de consécration, Lachapelle, Jérôme et membres de la commission de l'Espagne à l'Assemblée nationale. Son patriotique appel au dévouement de tous a trouvé un écho dans l'assemblée, et sa voix a été couverte par des bravos applaudissements enthousiastes quand il s'est écrié :

« C'est en vous, jeunes épouses et mères de famille, que nous plaçons nos meilleures espérances pour ces pauvres et innocentes créatures dont nous voulons arracher à la mort, que nous voulons conserver au foyer, à la tendresse maternelle, les petits garçons et les petites filles vos enfants, nos petits grecs, nos petits barbares conjugés ; n'hésitez pas à les prendre, ces petits îles, à venir réveiller avec vos soins jolies fleurs, qu'il y ait et si donc carresses, à remplir dans toutes leur étendue vos devoirs de mères ; vous scrivez pâques au centuple de vos stérilités. Plaidez, par vos exemples et vos exhortations persuasives, pour les grands intérêts que nous défendons. L'enfant est l'être le plus faible, le plus digne de pitié et de sympathie de la création ; c'est l'avvenir, c'est l'espérance de la famille de la société, de la patrie ! »

Puis le docteur de Rouse, le spécialiste distingué accepta. M. Pérez, Bouquet a cédé la parole, à la suite de ce discours, aux deux députés, sans aucun succès pour les moyens de généraliser l'alliance maternelle. Son intéressant discours s'est achevé par ces parades, que l'on ne peut trop recommander à l'attention de tous ceux qui ont à cœur le bien de l'enfance et l'avenir du pays :

« Veillez à l'éducation morale de la femme et inspirez lui de bonne honte le sentiment de ses devoirs de mère ; veillez aussi à son éducation physique, et donnez-lui une constitution robuste, qui permette de remplir ces mêmes devoirs ; veillez encore à son éducation intellectuelle, et apprenez à la jeune mère comment tout peut, dans une certaine mesure, suppléer à l'inépuisabilité de la nature par des soins intelligents et assidus. »

Et ces hommes, devenus hommes, attestent devant tous ce qu'ils disent à leur mère, où qu'ils n'eussent sans doute point vu leur mère, et dans leur enthousiasme lyrique, ils écrivent des vers comme ceux-ci, en clin d'œil de l'autrice de la *Legende des Steetcs* :

« Oh ! l'amour d'un père ! que de joie !
Telle est la force d'un être sans malice.
Telle toujours servira au paterne cœur,
Chacun es a sa part, et tous l'ont tout cœur ! »

Morville et Bonnes insistent également et exemple excellent, et je ne doute pas qu'une sorte de croisade semblable ne s'organise bientôt dans toutes les villes de France en faveur de l'enfance trop négligée chez nous, et dont il est si sérieusement à peine à souffrir, si nous ne voulons pas dans un avenir éloigné, mais certain, voir le combat céser faute de combattants, ou, en d'autres termes, la France cesserait de la France faute de Français. Voici alors ce qui arrive à l'Amérique américaine, où il n'y a presque garde, car l'éléphant yankee, qui l'a fondue, qui l'a mise en ce qu'elle est aujourd'hui, tend à disparaître sous le flot montant de l'émigration allemande.

Je sais bien que les descendants de Washington se consultent en disant : « On ne nous ahorre pas, c'est nous qui absorbons. Mais ce qu'il y a de positif, c'est que, à l'heure qu'il est, sur quarante millions d'habitants aux Etats-Unis, il n'y a pas un mort de Yankees purs. » L'Amérique aux Etats-Unis, c'est pas ce qu'il y a de mieux, mais il fait le pire, elle ne connaît plus d'Américains. Les Yankees feront bientôt de veiller aux causes de la diminution de l'éléphant national, et nous, grâce aux faits très intéressants揭露 que nous révèle la statistique, nous connaissons celles qu'il faut attaquer.

Dès reste, disons-le, l'élève général : tout le monde pousse à la roue, et le nombre de ceux qui occupent aujourd'hui de la question de l'enfance s'appelle légion. Après avoir fait successivement la conquête des pères de famille, des passeurs, des médecins, des savants, des députés, des ministres, des journalistes, etc., etc., elle a également gagné le camp des poètes. Cela étonnera du reste personne, vu que les poètes ont été à tous temps les amis de l'enfance, dont ils ont chanté les grâces, comme ils chantent les charmes du printemps. N'est-ce pas la même chose, sous deux formes différentes ? L'art, le poète, le peintre, le sculpteur, pour faire plaisir à l'enfant, ont deux emplois distincts de l'hygiène de longue que la nature admet chaque jour à Dieu. Dose, après Victor Hugo et tant d'autres, M. Jules Chaptalie, un poète de la haute école, et qui porte déjà un nom estimé dans les lettres, vient de consacrer des vers charmants à l'enfance sous le titre si simple, mais si éloquent, de *Maman* :

Plus tard, on rîse plus des drôles,
Et les mères rient que l'enfant drôle,
Et d'autres moins viennent s'arrêter
Au bout de la rue, et l'enfant drôle,
Mais l'heure n'est pas au rire, au rire faire,
En la tiquant cache l'enfant,
Et que l'enfant cache l'enfant,
Sous une tige brisée, à Maman : »

C'est-pis que, terminé M. Jules Chaptalie, et je ne saurais mieux finir moi-même de courir tout entier consacré à l'enfance. (Echange.)

La cigarette espagnole.

Nous avons sous les yeux un bien curieux document. C'est un véritable traité scientifique et économique, sous la forme officielle d'un contrat passé entre la République espagnole et le comte Joseph de Susini-Ruisseau, le célèbre propriétaire de la Honradez, de la Havane, pour la fabrication des cigarettes par des moyens mécaniques.

Il est impossible sans voir les chiffres de faire une idée des proportions colossales auxquelles s'élève une multiplication de quantités quelques quand ces quantités représentent quelque chose de tout un tableau. On en peut juger par le rapide aperçu suivant :

La production totale de cigarettes fabriquées par la Honradez est de 10 millions d'heures, dont environ 5 millions d'heures de neve et de condition à fumer, qui fument, par conséquent. Eh bien ! en considérant que sur cent heures il y en a toujours dix qui ont la cigarette allumée, c'est-à-dire un sur dix, ce qui est au-dessous de la vérité, et cela pendant

seize heures sur vingt-quatre, on arrive à cette conclusion effrayante qu'il se consomme lors de ces pauses entre deux sortes de travail, dans la fabrique de La Concha à Valence, la quantité prodigieuse de cent deux millions de cigarettes, formant un poids total de 65,600 kilogrammes de tabac, soit pour l'année, vingt-quatre millions huit cent vingt mille kilogrammes de tabac, et trente-sept millions deux cent trente millions de cigarettes !

Or, sur ces quantités, la République espagnole, malgré le monopole que la loi lui attribue, ne fournit guère qu'un tiers du tabac consommé ; et cela par diverses causes, dont la principale est l'impossibilité ou est l'absence de moyen de transport suffisant pour les besoins de la consommation ; la contrebande fournit le reste.

Il s'agit aujourd'hui de produire beaucoup plus, beaucoup mieux, et à beaucoup meilleur marché. Tel est l'objectif du contrat passé entre le gouvernement espagnol et le comte de Susini, qui est l'inventeur d'une machine appropriée à cet usage, et qui simplifie considérablement le travail. Mais il est encore apparu l'énormité du chiffre. Or va à voix la consommation quotidienne est de cent deux millions ; mais en tenant compte des dimanches, et jours de fêtes, c'est en réalité cent quatre-vingt millions. Il faut donc faire fonctionner la fabrique de la Honradez chaque des jours de travail de l'année. Or on calcule que pour confectionner les cent quatre-vingt millions, il faudra installer dans l'établissement, et faire fonctionner pendant neuf heures par jour, dix mille quatre cent sept machines, occupant, à trois personnes, chaque, trente et six mille deux cent vingt et un ouvriers des deux sexes et de tous âges.

Il faut ajouter que l'adjudication sera, en outre le droit de fabriquer telles autres qualités qu'il jugera convenable pour l'exportation, ce qui ne manquera pas d'augmenter encore les propriétés déjà colossales de l'entreprise. Enfin, comme détail intéressant, les cigarettes réglementaires, sans parler des gourdes de fantaisie, sont de trois classes, la douce (*suave*), la demi-forte (*entre fuerte*), et la forte (*fuerte*). La première classe est composée de 4/10 de tabac de la Havane connu sous le nom de *Puello-Arriba*, et de 6/10 de Manille ; la seconde de 3/10 *Puello-Arriba*, 4/10 Manille, et 3/10 Virginie et Kentucky ; tandis la troisième est composée de 3/10 Virginie et Kentucky. En supposant égale la consommation des trois sortes, on trouve pour chacune un chiffre de 8 millions de kilogrammes.

Il y a, encore, bien d'autres détails intéressants dans les documents que nous avons sous les yeux, notamment sur la fabrication et l'emploi des diverses sortes de papiers employés au roulage, à l'empaquetage, à l'emballage, etc., sur l'étrorage et le bâchage, l'imprimerie et la lithographie, la menuiserie et la ferronnerie ; les réparations, les transformations, et toutes les opérations mécaniques non, des sites, etc. Mais ce qui nous intéresse faire comprendre l'importance de cette entreprise, qui est destinée à remplir l'un des services les plus considérables de l'administration publique espagnole. (Echange.)

La graisse et l'huile ordinaires, que l'on emploie habituellement pour préserver les métiers de l'envalisement de la rouille, ne remplissent pas complètement le but que l'on désire obtenir ; les huiles siccatives deviennent grumeuses ou résineuses, et celles qui ne séchent pas ne tardent guère à se rancir. Par suite de leur exposition à l'action de l'atmosphère, il se forme des acides qui attaquent le fer. Ainsi, dans l'Europe, on emploie l'huile de ricin (*ricino*), la *minéthine* et *calofolite*, qui était préférable de se servir du pétrole pour la préservation des armes à feu. Le pétrole est un aussi grand ennemi de l'eau que toutes les huiles grasses ; c'est pourquoi, lorsque l'on recourt un canon de fusil avec une légère pellicule de pétrole, l'eau est séparée du métal par toute l'épaisseur de la pellicule, et, par suite, elle n'exerce aucune action désorganisatrice sur la surface ainsi protégée ; les gouttes d'eau qui restent sur la couche mince de pétrole ne peuvent pas atteindre celle-ci devenant à l'état de vernis. Il est essentiel de ne se servir que de pétrole raffiné, pur, attendu que l'huile impure, telle qu'il est souvent livrée par le commerce, attaque le métal. Il faut aussi éviter de mettre ce pétrole raffiné en contact avec les paraffines de l'armure, à cause de son action sur ce vernis. L'opération de nettoyage peut se faire avec des éponges ou des chiffons imbibés de kérosome que l'on conserve dans une fiole en étain. La kérosome n'est autre chose que l'huile de pétrole pour l'éclairage ; on l'obtient par la distillation fractionnée du pétrole natif.

Nouvelles à la main.

Entendu à la police correctionnelle :

— Provenza, vous êtes accusé d'avoir dérobé un lapin ; qu'avez-vous à dire pour votre défense ?

— Je vous ai vu dire, mon président, j'ai une passion pour le lapin, je l'adore, c'est animal, moi...

— Mais ce n'est pas une excuse ça !

— Oh ! malheur, en République ! qu'est-ce qu'elle devient alors la liberté des cultes ?

On sait qu'à l'approche des vacances, messieurs du barreau laissent pousser leurs moustaches à l'instar des acteurs sans engagement. Ces jours derniers, un avocat plaidait donc en moustache. Le président l'interruppi :

— Maître G..., pourquoi plaidiez-vous en moustache ?

— Monsieur le président, j'arrive de la campagne, et pendant mois absents.

— Vos moustaches ont crû ?

— Oui, Monsieur le président, elles ont crû que vous les laissiez pousser !

Cueilli au Palais :

— Savez-vous la ressemblance qui existe entre un chapeau et un arrosoir ?

— Non.

— Eh bien ! c'est que tous les deux portent une fraise.

Un mousieur très laid estre chez un pharmacien.

— Voulez-vous me remplir cette petite boîte de laudanum ?

— Monsieur, il me fait une ordonnance.

— Regardez-moi, est-ce que j'ai l'air d'un homme qui veut se luer ?

Le pharmacien (après un silence). — Je ne sais pas, mais je crois bien que, si je vous ressemblais, je n'hésiterais pas un instant.

